

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan

Harmoni sosial keagamaan di Desa manunggal dapat tercipta karena sebuah kesadaran warga, budaya yang dilestarikan, adanya sikap toleransi antar masyarakat. Sehingga masyarakat di lingkungan tersebut yang juga sebagai anggota jemaat dan umat Islam menjadi hidup rukun, damai dan harmoni. Seluruh kegiatan yang masyarakat bangun menjadi sebuah pondasi toleransi yang kuat hingga panga denarasi yang akan datang. Perilaku, kotbah, hidayah yang ditunjukkan Pemimpin Agama menjadi sebuah contoh yang akan memperkuat kerukunan umat beragama. Jika pemimpin agama berbeda konsepsi, cara pandang maka akan menjadi pemecah kebiasaan toleransi yang sudah terjalin cukup lama. Beberapa Keharmonisan yang unik ini telah menjadi pembahasan yang baik ditegah tengah Forum Komunikasi Antar agama di Desa Manunggal. Sejauh ini pandangan dan pendapat anggota forum sangat baik dan mendukung perilaku positif ini dan dapat dicontoh oleh kalangan yang lebih luas. Semoga toleransi beragama ini menjadi salah satu pemacu pembangunan di Desa manunggal dan Kedewasaan Iman bagi Pemeluk agama dan contoh yang harus dilakukan oleh generasi penerus menjadi suatu kelestarian budaya yang harus dipertahankan.

Untuk mewujudkan harmonisasi antar umat beragama di Desa Manunggal:

- a. Toleransi dan Menghargai Perbedaan: Saling menghormati dan menghargai perbedaan keyakinan antarumat beragama. Ini melibatkan saling memahami dan menghormati praktik keagamaan masing-masing.
- b. Kerjasama dalam Kegiatan Sosial: Bekerja sama dalam kegiatan sosial seperti membersihkan tempat-tempat umum, gotong royong, atau membantu korban bencana alam. Ini memperkuat hubungan antarumat beragama.
- c. Tidak Mengganggu Saat Peribadatan: Menghormati waktu dan tempat ibadah umat beragama lain. Hindari mengganggu saat mereka sedang beribadah.

- d. Dialog Antarumat Beragama: Mengadakan kegiatan edukatif dan dialog antarumat beragama. Ini membantu memahami perbedaan dan memperkuat kerukunan.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang diperoleh dari data-data di lapangan, pada dasarnya penelitian ini berjalan baik. Namun bukan suatu kekeliruan apabila peneliti ingin mengemukakan beberapa saran yang mudah-mudahan bermanfaat bagi kemajuan pendidikan pada umumnya. Adapun saran yang peneliti ajukan adalah sebagai berikut:

1. Hendaknya para peneliti selanjutnya dapat lebih memperdalam kembali mengenai harmonisasi antar umat beragama yang ada di Desa Manunggal Kecamatan Labuhan Deli Kabupaten Deli Serdang.
2. Hendaknya para peneliti selanjutnya lebih mengembangkan ruang lingkup penelitian, mengingat penelitian yang dilaksanakan ini belum sepenuhnya bisa menggambarkan kondisi harmonisasi yang tercipta antar umat beragama tersebut. Dan dalam proses pengumpulan data, hendaknya dapat menggunakan teknik yang diperkirakan dapat mengoptimalkan lebih banyak data yang diperoleh.